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Обычно мы, поисковики, не 
публикуем подробные отчеты 
по каждому из красноармейцев и 
краснофлотцев, чьи судьбы уда-
лось установить непосредствен-
но в ходе экспедиций «в поле» (а 
если точнее, в горах, либо в ре-
зультате историко-архивного по-
иска по заявкам родственников. 
Дело ограничивается непосред-
ственными контактами с родны-
ми, в зависимости от каждого 
конкретного случая. Впрочем, 
иногда случаются исключения из 
правил. Об одном из них и пой-
дет речь ниже.

Несколько дней назад в РОО 
«Абхазпоиск» обратилась внуч-
ка участника Великой Отече-
ственной войны, краснофлотца 
Мелехова Алексея Михайло-
вича. Елена Гаркотина приеха-
ла из России в Абхазию, чтобы 
отыскать место упокоения сво-
его деда, умершего от ран «в 
одном из сухумских военных 
госпиталей». Женщина любезно 
предоставила фотографию Алек-
сея Михайловича и поделилась 
имеющейся в семье информа-
цией о нем. Удалось связаться с 
еще одной родственницей героя, 
Яной Спиридоновой, также со-
общившей ценные сведения о се-
мье Мелеховых. Все это, вкупе с 

документами из общедоступных 
баз данных «Память народа», 
«Подвиг народа» и «ОБД Мемо-
риал» позволило составить кар-
тину жизненного и боевого пути 
Алексея Михайловича Мелехова 
и отыскать его могилу.

Герой нашего повествования 
родился 30.03.1902 г. в селе Со-
яна Мезенского района Архан-
гельской области в многодетной 
русской семье, насчитывающей 
пятерых мальчиков и двух дево-
чек. В начале 20-х гг. прошло-
го столетия Алексей Мелехов 
проходил военную службу на 
Балтийском флоте, причем, по 
данным родных, на легендарном 
крейсере «Аврора». Именно тог-
да была сделана его единствен-
ная сохранившаяся фотография 
- красивый молодой моряк в бес-
козырке с надписью «Балтийский 
флот», тельняшке и матросской 
рубахе доверчиво и несколько 
смущено смотрит в объектив ка-
меры. После демобилизации Ме-
лехов работал в родном селе на 
рыбзаводе. Вскоре он женился на 
Клавдии Максимовне Нечаевой, 
с которой супруги имели пяте-
рых детей - четверых дочерей и 
одного сына (старшая, Алексан-
дра, родилась в 1928 г.).

В Гагрском районе российский ми-
нистр и вице-премьер, министр эконо-
мики Абхазии Кристина Озган посетили 
площадку строительства канализаци-
онных очистных сооружений. Работы 
на этом объекте должны завершиться в 
2024 г., что позволит очищать сточные 
воды городов Гагра и Пицунда. Также 
российский министр посетил энергети-
ческие объекты в Гагрском, Гудаутском 
и Гулрыпшском районах. В частности, 
подстанции "Алахадзы - 110 кВ" в селе 
Алахадзы Гагрского района, "Бзып - 220 
кВ" в Гудаутском районе, "Дранда - 110 
кВ" в Гулрыпшском районе.

Восстановление подстанции "Ала-
хадзы - 110 кВ" предусмотрено Инвест-
программой на 2023 - 2025 годы с объ-
емом финансирования 350 млн рублей. 
Введение в строй этой подстанции по-
зволит устранить существующие огра-
ничения для подключения к электриче-
ским сетям канализационных очистных 
сооружений г. Гагра и новых туристиче-
ских комплексов. На подстанции "Бзып 
-220 кВ" работы выполнены на 95%, 
реконструкция завершится в этом году. 
Что касается подстанции "Дранда - 110 
кВ", то она обеспечивает совместно с 
подстанцией "Агудзера - 110 кВ" элек-
троснабжение сухумского аэропорта, а 
также строящегося полигона твердых 
бытовых отходов (ТБО) в Гулрыпшском 

районе.
Полигон ТБО должен быть сдан в 

эксплуатацию в этом году. Введение его 
в эксплуатацию позволит размещать ос-
новной объем ТБО центральной и вос-
точной частей республики. Решетников 
побывал и на месте строительства этого 
полигона.

"Первая цель приезда в Абхазию - это 
посещение объектов строек, которые 
республика реализует при поддержке 
федерального бюджета, и которые на-
правлены на улучшение жизни жите-
лей Абхазии. Как правило, это объекты 
энергетической и коммунальной ин-
фраструктуры и, одновременно те объ-
екты, которые важны для туристов, для 
россиян, которые сюда приезжают. Это 
делается по поручению президентов 
наших стран, потому что действительно 
и для Владимира Владимировича Пу-
тина, и для правительства РФ вопросы 
развития Абхазии постоянно в повестке, 
на контроле. Это целенаправленная по-
литика, которая в последние годы про-
водится", - сказал журналистам министр 
экономического развития России после 
встреч с президентом и премьер-мини-
стром Абхазии Асланом Бжания и Алек-
сандром Анкваб.

По словам российского министра, 
в прошлом году в Абхазии на отдыхе и 
экскурсиях побывали более 1 млн рос-

сиян. Решетников выразил надежду на 
то, что и в этом году будет не меньше. 
Крайне важно, по мнению Решетникова, 
чтобы здесь было стабильное энергос-
набжение, нормальные очистные соору-
жения, объекты, связанные с твердыми 
бытовыми отходами (ТБО). "Мы затрону-
ли (в ходе встреч) реформу энергетики, 
республика выполняет взятые на себя 
обязательства, идет постепенное вы-
равнивание тарифа. Не только из феде-
рального бюджета выделяются деньги 
на поддержание в нужном состоянии 
крупнейших энергетических объектов, 
но, что очень важно, республика сама 
формирует нормальный финансовый 
поток, чтобы были местные кадры, что-
бы нормально обслуживалось оборудо-
вание. За счет федерального бюджета 
5-6 подстанций сделать можно, а всего 
их 50, и потому нужно, чтобы механизм 
работал самостоятельно, эффективно", - 
сказал глава Минэкономразвития.

Решетников отметил, что крупные 
объекты электроэнергетики, необходи-
мые для нормального функционирова-
ния Сухумского аэропорта, потребуют 
дополнительных инвестиций, и в ходе 
встреч с руководством республики об-
суждали, на каких условиях приемлем 
приход инвесторов. "Аэропорт - это су-
перзадача, которую Аслан Георгиевич 
(Бжания) с российским руководством 
перед нами поставили, чтобы в ближай-
шее время провести открытый прозрач-
ный конкурс на привлечение инвестора. 
Мы обсуждали важность того, чтобы был 
четкий, понятный проект соглашения 
с обязательствами, которые инвестор 
на себя берет, чтобы это было не про-
сто обещание построить, а, чтобы были 
конкретные санкции, если вовремя не 
построить. Сейчас мы ведем эту работу 
с Минэкономики и руководством Аб-
хазии, все эти моменты будем в бли-
жайшие недели прописывать, а потом 
межправительственная комиссия по-
смотрит", - сказал он.

"Отдельно мы обсуждали тему под-
держки местных производителей, нуж-
но запустить как можно быстрее эту 
программу. Мы договорились принять 
ряд дополнительных решений, смяг-
чить некоторые условия, потому что 
они слишком жесткие. Здесь большие 
возможности для производства строи-
тельных материалов. Здесь будут реали-

зовываться большие крупные проекты, 
будут идти инвестиции и очень важно, 
чтобы не издалека завозились стройма-
териалы, а максимально все здесь при-
обреталось и это также создаст рабочие 
места", - сказал российский министр.

Решетников отметил, что в Абхазии 
"прекрасное производство напитков, в 
том числе и безалкогольных". "Все это 
большие возможности и важно помочь 
местным предпринимателям. Важно ко-
нечно, когда приходят крупные россий-
ские инвесторы, сети и т. д., но экономи-
ка не может развиваться, ориентируясь 
только на пришлых инвесторов. Всегда 
в основе должен лежать местный биз-
нес, местные бизнесмены, которые за-
работали деньги, вкладывают в Родину", 
- считает он.

Вице-премьер, министр экономики 
Абхазии Кристина Озган в свою очередь 
отметила, что с Минэкономразвития вы-
страивается системный подход по ре-
шению стоящих задач.

"Мы недавно утвердили программу 
социально-экономического развития, в 
рамках нее подписали межправитель-
ственное соглашение, которое опреде-
ляет обязательства и ответственность 
сторон в реализации этих мероприятий. 
Программа разбита на два направле-
ния - социальное и инвестиционное, 
и мы планомерно их реализуем. Это 
- вопрос энергетики, водоснабжения 
и водоотведения, развитие крупных 
инвестиционных проектов, отдельных 
отраслей экономики и связанные с 

этим меры господдержки, которые вы-
ражаются в форме субсидий, оказания 
законодательного сопровождения, осо-
бого инвестиционного режима и ряда 
других направлений, которые должны 
способствовать тому, чтобы экономика 
Абхазии вышла на другой уровень раз-
вития. Мы можем быть самодостаточны-
ми и успешно развиваться в ближайшей 
перспективе, и поэтому я думаю, у нас 
все получится", - сказала Озган.

 По информации пресс-службы Каб-
мина, премьер-министр Абхазии Алек-
сандр Анкваб на встрече с Решетнико-
вым сказал, что считает восстановление 
авиасообщения с Россией фактором 
роста экономического потенциала ре-
спублики.

"Все мероприятия, реализуемые в 
рамках основополагающих документов, 
подписанных между дружественными 
странами Абхазией и Россией, архи-
важны для граждан республики, важ-
ны для экономической стабильности и 
экономического развития государства. 
Помимо мероприятий по восстановле-
нию электроэнергетической системы 
в Абхазии, наиболее важным является 
запуск аэропорта. Восстановление ави-
асообщения с Россией в свою очередь 
станет не только хорошим решением 
транспортных задач, но и фактором 
роста экономического потенциала. В 
реализации всех совместных меропри-
ятий мы готовы применить системный и 
комплексный подход", - сказал Анкваб.

Как отмечается в сообщении, в 
обозримой перспективе при участии 
российских инвесторов в республике 
будет восстановлен международный 
сухумский аэропорт, будут возведены 
три крупных гостиничных комплекса 
рядом с Пицундой. "Все эти объекты 
инфраструктуры станут новыми точками 
роста для туристической сферы Абха-
зии и всей экономики страны в целом", 
- подчеркнул Максим Решетников. По 
его словам, развитие инфраструктуры, 
в свою очередь, позволит российским 
компаниям более активно выходить на 
абхазский рынок и находить новые воз-
можности для развития. "Все реализо-
ванные проекты останутся здесь и будут 
работать на благополучие республики", 
- добавил он.

Абхазия, по словам главы Минэко-
номразвития России, способна стать 
туристическим магнитом для огромного 
количества россиян.

                               Елена Векуа

Глава Минэкономразвития России 
посетил Абхазию с рабочим визитом

Максим РЕШЕТНИКОВ посетил объекты в Абхазии, стро-
ящиеся или реконструируемые в рамках инвестиционной про-
граммы содействия социально-экономическому развитию респу-
блики. Минэкономразвития России является уполномоченным 
органом по реализации программ в Абхазии.

Российский министр Максим Решетников и вице-
премьер, министр экономики Абхазии Кристина Озган

Обелиск у кипарисов

Совет Федерации России 
ратифицировал соглашение с 

Абхазией о двойном гражданстве 
Закон «О ратификации Соглашения между Российской Федерацией и 

Республикой Абхазия об урегулировании вопросов двойного гражданства» 
одобрил Совет Федерации на пленарном заседании 5 июля, - сообщает «Пар-
ламентская газета». 

Документ внес на рассмотрение президент Владимир Путин. Ранее закон уже 
приняла Госдума. Само Соглашение подписали в Москве 27 сентября 2022 года. 

В соответствии с договоренностями Россия предоставляет людям, состоявшим на 
26 августа 2008 года в гражданстве Абхазии и не утратившим его на день подачи 
заявления, право обратиться с заявлением о приеме в гражданство РФ в упрощен-
ном порядке. Люди, имеющие гражданство двух стран, смогут пользоваться пра-
вами на социальное обеспечение, образование, медицинское обслуживание и так 
далее в соответствии с законодательством той страны, на территории которой они 
постоянно проживают. Также они смогут проходить военную службу на территории 
страны проживания на момент призыва. При этом после прохождения службы в 
своей стране они освобождаются от призыва в другом государстве.
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Началась война. Алексей 
Мелехов имел «бронь», рабо-
тая на производстве, однако, 
глядя на происходящее вокруг, 
не выдержал и принял решение 
добровольцем пойти в армию. 
11.04.1942 г. Алексей Мелехов 
был призван в ряды Вооружен-
ных Сил СССР Мезенским РВК 
и зачислен в Ярославский флот-
ский полуэкипаж. После завер-
шения обучения зачислен в 255-
ю бригаду морской пехоты, ко-
торая в ноябре 1942 г. в составе 
56-й армии вела бои на туапсин-
ском направлении, срывая по-
пытки противника овладеть Ту-
апсе и прорваться к побережью 
Черного моря. 6 февраля 1943 г. 
бригада была высажена на плац-
дарм в районе Мысхако и при-
няла участие в оборонительных 
боях на Малой земле под Ново-
российском. Вместе с Алексеем 
воевал его родной брат Степан. 
В один из тех февральских дней 
матрос Алексей Мелехов и по-
лучил многочисленные ранения 
обеих ног, которые пришлось 
ампутировать. Его состояние 
ухудшалось и раненый был пе-
ревезен в полевой передвиж-
ной госпиталь 4320, который 
с 11.09.1942 г. по 30.04.1943 г. 
функционировал на террито-
рии Абхазской АССР, сначала в 
Дранде, затем в Сухуме. К сожа-
лению, ввиду открытого перело-
ма левого бедра начался сепсис 
и Мелехов Алексей Михайлович 
скончался 21.02.1943 г., в день 
поступления в госпиталь. 

О чем думал он, угасая на 
больничной койке? Знал ли он 
о смерти жены Клавдии, зараз-
ившейся тифом от прибывших в 
эвакуацию беженцев? Знал ли он 
и о том, что пятеро детей оста-
нутся сиротами в самый разгар 
войны и 14-летняя дочь Алек-
сандра на правах старшей заме-
нит им мать, заберет из интерна-
та, воспитает, даст образование, 
переженит и лишь затем сама 
выйдет замуж? Или, может быть, 

судьба на исходе жизни смило-
стивилась над ним и одарила 
предсмертным беспамятством?

Краснофлотец Алексей Ме-
лехов был похоронен на т.н. 
Новом кладбище, также име-
новавшемся в документах Су-
хумским городским кладбищем 
№ 2, в могиле № 24 (некрополь 
находится вблизи нынешней ул. 
Чанба, в селе Баслата). Именно 
здесь в годы войны нашли свое 
последнее пристанище 198 офи-
церов, старшин, сержантов, сол-
дат и матросов, умерших от ран 
и болезней в полевых передвиж-
ных госпиталях 4320 и 4322, в 
инфекционном госпитале 2280, 
а также погибших в результате 
несчастных случаев. Это второе 
по величине воинское захороне-
ние в Абхазии, уступающее по 
масштабам лишь госпитально-
му кладбищу в Гулрыпше, где 
покоятся 429 человек. Вплоть 
до 1965 г., когда на сухумской 
набережной состоялось торже-
ственное открытие мемориала 
защитникам Кавказа, именно 
здесь проходили памятные ме-
роприятия республиканского 
значения, связанные с Великой 
Отечественной войной. Покло-
ниться павшим и возложить 
цветы приходили школьники и 
учителя, студенты и преподава-
тели вузов, рабочие, колхозники, 
интеллигенция, комсомольцы и 
беспартийные. В почетном ка-
рауле стояли военнослужащие. 
Звучали траурные мелодии. Пе-
ред собравшимися выступали 
ветераны Великой Отечествен-
ной войны, вспоминая былое и 
рассказывая молодежи о своем 
боевом пути.

В окружении кипарисов и ака-
ций, словно пытаясь дотянуться 
до неба, высится стройный бе-
лый обелиск, увенчанный крас-
ной звездой. К лицевой стороне 
ее основания прикреплена плита 
из белого мрамора, на которой 
золотыми буквами высечены 
слова: «Вечная слава Героям, 
павшим в боях за свободу и не-
зависимость нашей Родины». 

Немного правее, на трех черных 
гранитных плитах, выгравиро-
ваны фамилии, инициалы и во-
инские звания покоящихся здесь 
красноармейцев и краснофлот-
цев. Мемориал благополучно 
пережил боевые действия 1992-
1993 гг. и послевоенное лихоле-
тье, практически не пострадав от 
пуль, осколков мин и снарядов. 
Уход за ним заметен: выполота 
трава, покрашена новая ограда. 
В канун 75-летия Великой По-
беды члены РОО «Абхазпоиск» 
произвели реновацию основных 
элементов мемориала - побелили 
обелиск, очистили и отшлифова-
ли плиты с именами советских 
воинов, на которые заново на-
несли позолоту, вырубили ко-
лючки и сухостой. На каждого 
из 198 человек была заведена 
учетная карточка, в которой со-
держались все имеющиеся све-
дения из открытых источников 
и баз данных по конкретному 
бойцу. Поэтому после рассмо-
трения обращения внучки героя 
и определения номера полевого 
передвижного госпиталя, в ко-
тором тот скончался от ран, не 
составило особого труда указать 
ей место захоронения деда. И ко-

нечно, главную роль сыграл не-
бесный фактор...

В непривычно пасмурный 
июньский день, выполняя по-
ручение 94-летней матери (той 
самой Александры Мелеховой, 
старшей дочери Алексея и Клав-
дии), Елена Гаркотина возложи-
ла цветы на братскую могилу 
198 советских воинов, в которой 
покоится и ее дедушка. С волне-
нием искала она - и нашла! - его 
имя на одной из мемориальных 
плит. «Вот наконец-то осуще-
ствилось задуман-
ное. Мама даже со-
мневалась, удастся 
ли найти дедову мо-
гилу, ведь столько 
лет прошло, - гово-
рит Елена. - Но в ее 
голосе звучали нот-
ки надежды, а вдруг 
и правда отыщется? 
Теперь чувствуется, 
что маме спокойно 
на душе».

Помогать людям 
найти место по-
следнего пристани-
ща своих родных 
- большая радость 
и одновременно от-

Обелиск у кипарисов
(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

ветственность. Конечно, едва ли 
стоит надеяться, что отыщутся 
потомки всех наших погибших 
и пропавших без вести воинов. 
Но хочется верить, что общими 
усилиями удастся разыскать как 
можно больше.

Вечная Память и Слава вам, 
павшие защитники Отечества! 
Мир не оправдал ваших надежд 
выжить на той войне, но он не 
имеет права забыть о том, что вы 
для него сделали...

Николай Медвенский

В  П е т е р б у р г е  з а п у с к а е т с я 
к о н сул ь с т в о  А б х а з и и

Офис консульства посетил министр иностранных дел 
Абхазии Инал Ардзинба. Целью запуска консульства Аб-
хазии в Санкт-Петербурге является активизация уча-
стия республики в международных мероприятиях, сооб-
щает МИД Абхазии.

Отмечается, что работа по запуску офиса проводится в 
тесном контакте с МИД РФ, офис расположен в самом вы-
соком эксплуатируемом здании Санкт-Петербурга – «Лидер 
Тауэр» на 40 этаже. Запуск офиса осуществляется на вне-
бюджетные средства. 

Министр экономики Абха-
зии Кристина Озган и министр 
экономического развития 
России Максим Решетников 
подписали на полях Петер-
бургского международного эко-
номического форума (ПМЭФ) 
соглашение между правитель-
ством Республики Абхазия и 
правительством Российской 
Федерации об осуществлении 
российским юридическим ли-
цом инвестиционного проекта 
по возобновлению деятельно-
сти и дальнейшей эксплуата-
ции международного аэропор-
та г. Сухум им. В. Г. Ардзинба. 

 «Реконструкция сухумского 
аэропорта – историческое со-
бытие для Абхазии. Аэропорт 
не работает уже 30 лет. Этот 
факт серьезно сдерживает раз-
витие деловой и туристической 
сферы республики», – приводят-
ся слова Решетникова на сайте 
Минэкономразвития России. Он 
отметил, что «для России новый 
аэропорт решит сразу две важ-
ные задачи – снимет крайнюю 
загруженность с аэропорта Сочи 
и с многостороннего автомо-
бильного пункта пропуска «Ад-
лер», которые на сегодняшний 
день являются главными точка-
ми входа в Абхазию для россий-
ских граждан».

Как отметила Озган, «реали-
зация этого инвестиционного 
проекта окажет значительное 
влияние на развитие экономи-
ки Абхазии». «Мы уверены, что 
запуск аэропорта позволит по-
высить транспортную доступ-
ность республики для туристов 
и расширит возможности нашей 
страны в международной транс-
портно-логистической системе», 
- сказала она.  

По информации Минэконом-
развития РФ, работы по восста-
новлению аэропорта будут осу-
ществляться в два этапа за счет 
частного инвестора без привле-
чения средств из федерального 
бюджета. По предварительной 
оценке Минтранса России, Роса-
виации и потенциального инве-
стора, стоимость первого этапа 
реконструкции составит 6,5 млрд 
рублей.

«На первом этапе запланиро-
вана реконструкция 2,4 из 3,6 км 
взлетно-посадочной полосы, что 
позволит аэропорту принимать 
пассажирские самолеты типа 
SSJ-100, МС-21 и грузовые ИЛ-
76», – цитируют в сообщении 
заместителя министра экономи-
ческого развития Дмитрия Воль-
вача. По его словам, ожидается, 
что годовой объем перевозок на 
первом этапе реконструкции со-

ставит 375,8 тысяч пассажиров, 
второй этап восстановительных 
работ начнется по достижению 
отметки в 1 млн пассажиров в 
год. «В случае своевременной 
реализации проекта возобновле-
ние деятельности аэропорта пла-
нируется в четвертом квартале 
2024 года», - сообщил Вольвач. 
Ожидается, что общий объем 
пассажирских перевозок нового 
аэропорта составит порядка 1,2 
млн. пассажиров в год.

Напомним, что вопрос вос-
становления работы аэропорта 
в Сухуме обсуждался на встрече 
президентов России и Абхазии 
Владимира Путина и Аслана Бжа-
нии в Сочи в ноябре 2020 года. 

Расположенный в 18 киломе-
трах от столицы Абхазии, аэро-
порт не функционирует с момен-
та окончания грузино-абхазской 
войны по решению Международ-
ной организации гражданской 
авиации (ICAO). В советский 
период терминал обслуживал до 
5 тыс. пассажиров в сутки ле-
том и до 1 тыс. -- зимой. Длина 
взлетно-посадочной полосы аэ-
ропорта -- 3,6 км, что позволяет 
принимать практически все типы 
гражданских самолетов как со 
стороны моря, так и со стороны 
гор. 

Даут Кучба

Подписано соглашение о
реконструкции сухумского аэропорта

Роберт Киут и Игорь Зубов 
обсудили   реализацию программы 
сотрудничества МВД 
Абхазии и России  
5 июля в г. Москве прошла рабочая встреча министра вну-

тренних дел Абхазии  Роберта Киут и статс-секретаря – заме-
стителя министра внутренних дел РФ Игоря Зубова. 

Киут и Зубов обсудили широкий круг вопросов, среди которых: 
реализация программы сотрудничества министерств на 2021-2023 
гг.; строительство здания Совместного информационно-координа-
ционного центра органов внутренних дел в г. Сухум; противодей-
ствие преступности на приграничных территориях и незаконному 
обороту наркотических средств; розыск лиц, скрывающихся от 
следствия и суда; обеспечение безопасности российских туристов 
в период курортного сезона. 

Роберт Киут и Игорь Зубов подтвердили готовность к про-
должению и укреплению сотрудничества между министер-
ствами внутренних дел Абхазии и России.
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"Издавна защита семейных интересов
 у абхазцев лежала на женщине..."

Некоторые черты из жизни абхазцев
(Продолжение.
 Начало в №№1,2,3,4,5,6,7)

(Окончание в следующем номере)

Как кормилица, так и ее 
родственники молятся и вни-
мательно следят , чтобы кто-
нибудь из мести не «испортил» 
жениха. Порча эта состоит в 
том, что злые люди посред-
ством нашептываний и свин-
цовых шариков или узлов на 
платках могут «лишить жени-
ха супружеской способности». 
Эти нашептывания происходят 
во время приближения жениха 
к помещению невесты. Я был 
свидетелем трех случаев, когда 
к отцу моему родители жени-
ха обращались с просьбой до-
зволить им взять чудотворную 
икону св. Георгия из селения 
Илор, Очемчирского округа, 
дабы произнести проклятие 
над виновными. Икона эта на-
водила и наводит страх как на 
христиан, так и на магометан и 
обыкновенно до произнесения 
этого проклятия виновные, по 
убеждению суеверных Абхаз-
цев, делают новые нашептыва-
ния, боясь гнева Божия, и вновь 
возвращают супружескую спо-
собность несчастному жениху.

С приближением к дому ро-
дителей своего жениха, невеста, 
будет ли она похищена или вы-
ходит замуж с согласия своих 
родителей, закрывает свое лицо 
густою белой вуалью, чтобы ни-
кто не мог ее видеть.

Наконец, лошади всадников 
остановились. Множество рук 
протягивается снять с лоша-
дей жениха, невесту и гостей. 
Родители жениха в восторге от 
удачного похищения невесты 
их сыном, но восторга своего 
стараются не обнаруживать. 

Они только одеты в парадный, 
костюм и принимают поздрав-
ления с должным вниманием. 
Между тем, кругом идут при-
готовления к ужину или вообще 
угощению. И сколько в этот 
день и в следующие дни режут 
быков, коров, овец, каплунов! 
Угощение это продолжается до 
тех пор, пока все родные и зна-
комые не перебывают у жениха 
и невесты. Для невесты заранее 
приготовляется отдельное поме-
щение, которое отводится ей и 
ее жениху в вечное, потомствен-
ное владение. При этом иногда 
не совершается никаких обря-
дов, установленных христиан-
ским или магометанским уче-
ниями. Со вступления невесты 
в дом родителей жениха, она 
становится его женой, а жених 
настоящим мужем. Не только 
до введения в Абхазии право-
славия, но и теперь в некоторых 
местах можно встретить подоб-
ного рода браки.

Если священник обращался к 
супругам, жившим более 10 лет 
счастливо и мирно, и предлагал 
им скрепить их союз христиан-
ским таинством бракосочета-
ния, то, обыкновенно, они отве-
чали ему:

– Отец, жили же мы 20 лет 
хорошо, – чего нам венчаться? 
Церковный брак нас только свя-
жет так крепко, что мы более не 
в силах будем разойтись, если 
пожелаем, а теперь, слава Богу, 
каждый из нас может уйти на 
все четыре стороны.

И, действительно, мужа и 
жену ничто не связывает, и если 
они не сойдутся друг с другом 
почему-то, то свободно рас-
ходятся. Подобный развод не 

возмущает ничьего чувства, и 
муж находит себе новую жену, а 
жена мужа.

В ночь приезда невесты же-
них обязан выехать куда-нибудь 
и провести первый день в кру-
гу своих друзей и знакомых. Во 
вторую ночь вводит его в ком-
нату невесты тот, кто принимал 
участие в посредничестве между 
ним и невестой. До этого време-
ни около невесты сидит подруга 
ее, дочь ее кормилицы, в обязан-
ности которой входит занимать 
невесту или снимать с ее лица 
вуаль в то время, когда родные и 
знакомые приходят посмотреть 
на нее, чтобы узнать степень ее 
красоты. При этом каждый обя-
зан одарить невесту деньгами. 
Раньше всех, конечно, приходят 
родители жениха и делают со-
ответствующий их положению 
подарок. При входе каждого по-
сетителя невеста должна встать 
и, опуская глаза вниз, на всякое 
приветствие отвечать немыми 
знаками. В случае какого-либо 
замысловатого вопроса отвеча-
ет ее подруга. Кормилицу тоже 
одаряют; во время первого ужи-
на она получает от жениха или 
от его родителей подарок день-
гами в 50, 100 или 200 рублей, 
смотря по состоянию, за то, что 
сумела дать прекрасное воспи-
тание своей воспитаннице.

С окончанием всех свадеб-
ных церемоний и угощений, мо-
лодая княгиня Есма-ханум, сде-
лавшись членом новой семьи, 
начинает принимать учас¬тие 
во всех работах, проводимых 
в доме родителей ее мужа. Но 
чтобы никто из посторонних 
не видел ее во время ее работ, 
она делает все распоряжения 

с вечера, распределяет всем и 
каждому работу, старается, что-
бы гости были приняты хорошо 
и во всем соображается с при-
казаниями и желаниями тещи 
и жены старшего брата, если 
только она есть в доме.

В присутствии родителей 
своего мужа молодая княгиня 
Есма-ханум никогда не садит-
ся, говорит мало или совсем не 
говорит, гостям показывается 
редко, разве только за отсут-
ствием в доме старших при-
нимает гостей, но все-таки при 
них не садится и избегает вхо-
дить с ними в какие-либо рас-
суждения.

Есма-ханум должна рань-
ше всех подняться о постели, 
осмотреть, все ли в порядке, и 
потом перейти к собственному 
туалету. Они никогда не по-
зволит себе, чтобы муж застал 
ее неодетой, и где же мужу за-
стать ее в таком виде, когда она 
ложится позже всех: и встает 
раньше всех? Ухаживает моло-
дая княгиня за мужем и во всем 
желает предупредить его жела-
ния, послушна, скромна, лю-
безна, внимательна, но к грубо-
стям и дерзостям его относится 
строго. Если эти грубости вы-
ходят из ряда обыкновенных, 
она оставляет мужа, берет свои 
вещи, берет преданных себе 
людей и переселяется к родным 
или к кормилице и оттуда тре-
бует обеспечения и развода. За 
нее заступаются все ее родные, 
знакомые, воспитатели, и в слу-
чае неудовлетворения со сторо-
ны мужа, ее партия открывает 
резню, поджоги, грабежи и во-
обще исполняет все правила, 
предписанные родовою ме-
стью.

В таких случаях женщина 
смело идет в народный суд, 
сама защищает себя и часто по-
ражает противника. Она не бо-
ится даже клеветы и обвинения 
в интимности с кем-либо. Она 

сумеет опровергнуть все обви-
нения и отстоит себя, во чтобы 
то ни стало. 

Родные и знакомые являются 
в таком случае, только в каче-
стве свидетелей. Суд, со своей 
стороны, с большим вниманием 
относится к жалобе женщины и 
строго взыскивает с мужа, если 
он действительно виновен. Сто-
ит посмотреть на такую женщи-
ну во время разбора брачного 
дела: где ее скромность, где ее 
почтение к мужу? Она является 
величественною, в глазах горит 
огонь мести, в кармане спрятан 
нож или бритва, или же писто-
лет, и Боже избави судей не вы-
слушать ее жалобы до конца. 
Она требует правого суда, а не 
снисхождения, и если суд поста-
новит верное решение, хотя бы 
даже и не совсем в пользу по-
страдавшей, то перед правдой 
она скромно склонит голову.

Княгиня Есма-ханум скоро 
приобрела доверие и любовь 
окружающих и даже целого 
аула. Всякий ищет у нее защи-
ты и покровительства; всякому 
она готова помочь, одарить, а 
на случай надобности ходатай-
ствовать перед мужем и перед 
родителями мужа о снисхожде-
нии или помощи просителям.

Кормилица и ее дети часто 
посещают молодую княжну. 
При посещении равных себе 
или ниже себя стоящих княгиня 
встает, а посетительница подхо-
дит и делает правой рукой над 
головой княгини кругообразное 
движение, как знак выражения 
готовности умереть за княги-
ню, а потом уже целует ее в 
плечо или в грудь, но не в лицо. 
Мужчины же при посещении не 
целуют женщин, а если прихо-
дится им приветствовать выше 
себя стоящих, но близких к ним 
людей, как, например, воспита-
телей, то сначала здороваются, а 
потом целуют их в грудь. 

21 июня в Абхазии от-
метили День российского 
миротворца. В Сухуме к па-
мятнику 117 российским во-
еннослужащим, погибшим 
в ходе операции по поддер-
жанию мира в республике в 
1994–2008 годах, возложили 
цветы. В церемонии приняли 
участие вице-президент Абха-
зии Бадра Гунба, секретарь 
Совета безопасности Сергей 
Шамба, министр обороны 
Абхазии Владимир Ануа, вре-
менный поверенный в делах 
России в Абхазии Максим 
Литвинов, руководитель аб-
хазского представительства 
Россотрудничества Дмитрий 
Федотов, общественность.

 “Российские миротворцы в 
Абхазии имеют особое значе-
ние. Мы все хорошо помним, 
как в самые тяжелые времена, 
когда здесь совершали дивер-
сии и теракты отряды, направ-
ляемые из Грузии, миротворче-
ские силы РФ защищали наш 
народ. Больше 100 человек по-
гибло, защищая наш покой и 
нашу независимость. Мы веч-
но должны помнить об этом и 
замечательно, что у нас стоит 
такой памятник, куда можем 
прийти и возложить цветы”, 
- сказал журналистам Сергей 
Шамба.

Максим Литвинов отметил, 
что российскому посольству 
“очень приятно, что в Абхазии 
чтят и помнят о вкладе россий-
ских миротворцев в дело со-

хранения и поддержания мира 
в республике”. “Мы считаем, 
что это – подвиг. Он может быть 
малоизвестен широким кругам, 
но, тем не менее, об этих людях 
нельзя забывать, потому что в 
тот послевоенный период об-
становка была нестабильной и 
на границе (Абхазии с Грузией) 
они были тем заслоном, который 
обеспечивал людям нормаль-
ную жизнь по обе стороны реки 
Ингур. Большое спасибо респу-
блике, которая помнит своих 
защитников”, - сказал журнали-
стам временный поверенный в 
делах России в Абхазии.

Российские миротворцы 
были введены в зону грузино-
абхазского конфликта 21 июня 
1994 года на основании Согла-
шения о прекращении огня и 
разъединении сил, подписанно-
го 14 мая 1994 года.  В течение 
14 лет российские миротворцы 
стояли по всей линии разъеди-
нения противоборствующих 
сторон и контролировали зону 
протяженностью 85 км, ши-
риной 24 км вдоль границы 
между Абхазией и Грузией. За 
время миротворческой опера-
ции погибли 117 военнослужа-
щих. Миротворцы выведены 
из Абхазии в октябре 2008 года 
после признания Россией неза-
висимости Абхазии. С тех пор 
на границе Абхазии с Грузией 
несут совместную службу аб-
хазские и российские погра-
ничники. 

Вика Квициния

Единственный в России 
круизный лайнер "Князь Вла-
димир" начал совершать еже-
недельные рейсы в Сухум. 23 
июня судно совершило тесто-
вый заход в порт, который в 
последние 30 лет принимал 
только грузовые суда, а уже 30 
июня прибыл с первыми пас-
сажирами.

"Во время тестового захо-
да на борту круизного лайне-
ра "Князь Владимир" было 94 
члена экипажа и 54 пассажи-
ра - представителей турфирм, 
которые изучали экскурсии 
и направления", - рассказал 
журналистам гендиректор Аб-
хазского морского пароходства 
Даур Ардзинба. По его словам, 
судно после начала регулярно-
го движения будет находить-
ся по трое суток в сухумском 
порту, пассажиры могут днем 
ездить на экскурсии и ночевать 
на лайнере.

Всего в нынешнюю навига-
цию предусмотрено 11 круизов 
по маршруту Сочи - Сухум - 
Сочи.

«Очень рады, что наконец 
после длительного времени 
ожиданий благодаря руковод-
ству наших двух стран было 
дано одобрение, появилась 
техническая возможность и мы 
находимся в этом благодатном 
крае», - сказал журналистам 
генеральный директор ООО 
«Черноморские круизы» Алек-
сандр Ткаченко. По его словам, 
«идет бронирование, продажа 
турпродукта, предпринимают-
ся все усилия, чтобы лайнер 
привозил в Абхазию макси-

мальное количество гостей». 
«Все зависит от маркетинговой 
политики и желания граждан, 
а что зависит от нашей компа-
нии, мы все делаем во взаимо-
действии с абхазской стороной, 
будем стараться предлагать 
туристам дополнительные про-
граммы», - сказал Ткаченко.  

Один из пассажиров лайне-
ра – замдиректора Волгоград-
ской туристической компании 
«Визави Тур» Светлана Бебе-
нина отметила, что туристы на 
лайнере могут в комфортных 
условиях доехать до Абхазии, 
в отличие от поездок на авто-
транспорте, когда приходится 
стоять на границе по реке Псоу.

30 июня, когда лайнер уже 
прибыл с первыми пассажира-
ми, в Сухумском морском пор-
ту побывал президент Абхазии 
Аслан Бжания. Он поинтересо-
вался работой портовых служб. 
"Вы должны быть предельно 
корректными, максимально ло-
яльными. Никаких излишних 
требований к туристам, все 
для туриста, все для отдыхаю-
щих", - сказал Бжания. Он при-
звал абхазских пограничников 
оперативно-значимые вопросы 
решать во взаимодействии с 
российскими коллегами.

Президент поднялся на лай-
нер, где состоялось совещание 
с гендиректором "Черномор-
ских круизов" Александром 
Ткаченко, для него провели 
экскурсию по лайнеру. Прези-
дента сопровождали министр 
внутренних дел Роберт Киут, 
и. о. председателя СГБ Тимур 
Ахиба, председатель Государ-

ственного таможенного коми-
тета Отар Хеция, начальник 
погранотряда СГБ Абхазии Ру-
стам Латипов.

Напомним, что 15 февраля 
2019 года на Российском ин-
вестиционном форуме в Сочи 
государственная компания "Аб-
хазское морское пароходство" 
и ООО "Черноморские круи-
зы" подписали соглашение о 
начале круизного сообщения 
между портами Абхазии и Рос-
сии с 2020 года. Для подготов-
ки к приему пассажирского 
судна "Абхазское морское па-
роходство" провело гидрогра-
фические работы, различные 
инженерные изыскания с при-
влечением специалистов, в том 
числе из Росморпорта и других 
специализированных компаний 
из РФ, а также местных водола-
зов. Проведено гидроакустиче-
ское исследование, магнитоме-
трия. Дно в порту углубили на 
8 метров. 2 декабря 2019 года 
"Князь Владимир" впервые за-
шел в порт Сухума в тестовом 
режиме, первый рейс с пасса-
жирами должен был состояться 
4 мая 2020 года, но был отме-
нен из-за пандемии коронави-
руса.

Теплоход "Князь Владимир" 
- единственный на Черном 
море российский круизный 
лайнер. На судне 300 кают. Он 
вмещает 800 пассажиров и 250 
членов экипажа, оборудован 
тремя бассейнами, двумя ре-
сторанами, кинотеатром, бара-
ми, дискотекой и концертной 
площадкой.

 Елена Векуа

В Абхазии отметили День 
российского миротворца

"Князь Владимир" начал ходить в Абхазию
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Сегодня мы расскажем о на-
шем соотечественнике Батале 
Аршба, который является сту-
дентом Московского государ-
ственного института между-
народных отношений. Он стал 
первым абхазским студентом, 
возглавившим научное сообще-
ство МГИМО. А ещё он се-
рьезно занимается изучением 
современных информационных 
технологий.

Батал учится на 4 курсе. Из-
учает корейский язык. За время 
своего обучения он прошёл не-
легкий, но очень интересный 
путь - от главы PR-отдела Ко-
рейского клуба МГИМО до его 
председателя. Стоит отметить, 
что такой завидный карьерный 
успех дает хороший опыт для 
дальнейшей реализации своих 
проектов. 

Одна из первых его статей 
по теме «Культура киберспор-
та в Корее» заняла 3-е место по 
популярности среди всех ста-
тей Научного студенческого об-
щества (НСО) клубов. На 4-м 
курсе Батал был избран пред-
седателем Корейского клуба 
НСО МГИМО. Таким образом, 
он стал первым абхазским сту-
дентом, возглавившим научное 
сообщество института. 

Батал является автором ряда 
публикаций на страницах клуба, 
а также организатором меропри-
ятий и модератором круглого 
стола «Китай и Корея сегодня: 
экономические отношения». 

Батал руководит различными 
дискуссиями с участием профес-

соров, кандидатов исторических 
наук, публицистов и так далее. 

Он проводил лекции с быв-
шим Чрезвычайным и Полно-
мочным послом России в Ре-
спублике Корея и действующим 
вице-президентом РСМД Глебом 
Ивашенцовым и послом по осо-
бым поручениям МИД РФ Оле-
гом Бурмистровым. На долж-
ности председателя клуба Батал 
провёл крупнейшее мероприятие 
«Неделя Кореи» и поднял попу-
лярность клуба на первое место 
среди всех научных сообществ и 
студенческих организаций МГИ-
МО. Сотрудничал со студентами 
и клубами из различных универ-
ситетов Кореи. 

Также Батал победил в кон-
курсе по программированию от 
студенческого сообщества Стэн-
фордского университета.

После этого он дал интер-
вью, в котором затронул такие 
темы как, значение кибератак, 
вредоносных программ в со-
временном мире, а также фено-
мен «WikiLeaks» в современном 
мире и ядерная угроза через при-
зму IT. 

 Тема его дипломной работы 
называется «Влияние WikiLeaks 
на обстановку на Корейском по-
луострове». В этой теме он явля-
ется первопроходцем и собира-
ется публиковать ее в научном 
журнале ВАК.

Пожелаем Баталу успехов в 
его учебе и надеемся, что свои 
знания он сможет применить на 
благо нашей страны.

Дмитрий Статейнов

Национальный банк Ре-
спублики Абхазия во второй 
раз принял участие в 10-ой 
Международной нумизма-
тической выставке-ярмарке 
(HKINF), проходившей в Гон-
конге с 23 по 25 июня, сооб-
щается на официальном сай-
те банка.

HKINF – крупнейшее ну-
мизматическое событие в 
Азии, объединяющее аукцион-
ные дома, кредитные органи-
зации и частных коллекционе-
ров из более чем 40 стран мира 
(Великобритания, Австралия, 
Франция, США, Япония, Иор-
дания и пр.)

На стенде Национального 
банка была представлена го-
сударственная символика Ре-
спублики Абхазия, памятные 
монеты и банкноты, первый 
систематизированный каталог 
памятных монет и банкнот, из-
данный на английском языке, 
рекламные демонстрационные 
материалы. Наиболее востре-
бованными оказались памят-
ные банкноты Банка Абхазии 
«Владислав Ардзинба» и «25 
апсар», которые были раску-
плены коллекционерами из бо-
лее чем 30 стран. Спрос на них 
оказался настолько велик, что 
заявки продолжают поступать 
и после завершения выставки.

Банк Абхазии регулярно при-
нимает участие в крупнейших 
международных нумизматиче-
ских выставках, конференциях 

и публикуется в главных нумиз-
матических изданиях Европы, 
США, Азии. Учитывая поли-
тические реалии сегодняшних 
дней, это является единствен-
ной возможностью заявить 
о себе как о независимом са-
мостоятельном эмиссионном 
центре, представляющем ре-
спублику наравне с другими 
странами, банками регулятора-
ми, монетными дворами.

Азиатский регион является 
не новым для Национального 
банка направлением и, если в 
2018 году первостепенной за-
дачей было заявить о себе на 
этом рынке, то в 2023 Банк Аб-
хазии оказался полноценным и 
очень востребованным участ-
ником. Азиатский рынок – это 
крупнейшая нумизматическая 
площадка, которая стремитель-
но развивается и характеризу-
ется высокими продажами. Он 
представляет большой интерес 
с точки зрения популяризации 
абхазских монет.

Участие в подобного рода 
мероприятиях дает возмож-
ность Банку Абхазии приобре-
тать деловые контакты и связи, 
позволяющие расширять свою 
деятельность. В частности, в 
рамках гонконгской выставки, 
были достигнуты договорен-
ности с монетными дворами и 
аукционными домами, с кото-
рыми уже ведется деловое со-
трудничество.

Елена Векуа

Айнар Эшба – 20-летний централь-
ный полузащитник боснийской фут-
больной команды «Слобода Новый 
Град». Среди его особых достижений: 
титул «Лучшего игрока» испанского 
юношеского турнира «Винсенте дель 
Боски» (U-16), бронза испанской юно-
шеской Высшей Лиги (U-16), а также 
выступление за молодежную сборную 
России (U-17) в игре против Северной 
Ирландии.

В этом интервью с Айнаром Эшба 
вам представится уникальная воз-
можность познакомиться с единствен-
ным абхазским профессиональным 
футболистом, играющим в европей-
ском клубе.

- Расскажите, какие этапы вы 
прошли на пути вашего становления 
как футболиста?

- Я родился в Москве в 2003 году. 
Вскоре мы с семьей вернулись в Абха-
зию, где с раннего детства меня отда-
ли на футбол. Сначала я играл за дет-
скую команду «Гагра», потом перешёл 
в «Динамо» Сухум, затем выступал за 
«Нарт» Сухум. В 9 лет мы переехали в 
Испанию, в Барселону, где я начал зани-
маться футболом в «Академии Марсет». 
В юношестве я выступал за множество 
испанских клубов в высшем молодеж-
ном дивизионе, среди которых «Вила 
Олимпика», «Грамонет», «Санте Эла-
лио», «Гава», «Аль Кобендас». Затем я 
перебрался с родителями в Боснию и 
Герцеговину, где сейчас играю во Вто-
ром профессиональном дивизионе в 
команде «Слобода Новый Град», кото-
рая имеет большие шансы перейти в 
Первый дивизион.

- Почему вы не остались играть в 
испанском футболе, а переехали в 
Боснию?

- Я ушел из испанского футбола, по-
тому что в последнее время федерация 
футбола Испании начала дискрими-
нировать граждан России. В Боснии и 
Герцеговине, особенно в ее православ-
ной части, населённой сербами, где я и 
нахожусь, доброжелательно относятся 
к гражданам России. Это был один из 
факторов, который повлиял на моё ре-
шение переехать в Боснию.

- Как вы попали в сборную России и 
почему не остались играть за местный 
клуб?

- Когда я играл в Испании, меня за-
метили агенты Сборной России и пред-
ложили принять участие в сборах, я со-
гласился. Мне было тогда 17 лет. После 
этого я находился в России 6 месяцев и 
сыграл за сборную всего в одном мат-
че против Северной Ирландии. Хотя у 
меня было несколько предложений от 
российских клубов, я решил продол-
жить карьеру в европейском футболе 
по рекомендации своего отца.

 - Вы упомянули отца. Какую роль 
он играет в вашей футбольной карье-
ре?

- В футболе он для меня наставник. 
Он дает мне ценные советы, за кото-
рые я ему очень благодарен. Его опыт и 
поддержка играют важную роль в моем 
развитии как футболиста.

-Как вы считаете, есть ли различие 
в культуре и манере игры между ис-
панским, российским и боснийским 
футболом?

- Мне сложно сравнивать, потому что 
в Испании и России я играл только за 
молодёжку. Мой первый опыт в профес-
сиональном футболе я получил только 
в этом году в составе боснийской ко-
манды «Слобода Новый Град». Однако, 
если интересно, я могу высказать своё 
мнение, исходя из моего опыта и на-
блюдений. Если сравнивать эти три 
национальных футбола, то испанский 
и российский футбол мне кажутся похо-
жими, они более динамичные и такти-
ческие с преобладанием коллективной 
игры. Что касается боснийского футбо-
ла, то его отличает наличие высокого 
уровня физической подготовленности 
футболистов с использованием инди-
видуальных действий игроков.

- У вас есть планы по переходу в 
другой клуб, возможно, в более пре-
стижную лигу?

- В этом году у меня заканчивается 
контракт с командой «Слобода Новый 

Град» и мы с отцом подыскиваем новую 
команду из боснийской Высшей Лиги. 
Есть несколько предложений среди ко-
торых, возможно, мы и будем выбирать.

- Как вы оцениваете уровень и воз-
можности вашей команды в босний-
ском профессиональном футболе?

- Клуб «Слобода Новый Град» обла-
дает большими амбициями в профес-
сиональном боснийском футболе. Не-
давно прошла последняя игра сезона. 
Наша команда заняла четвертое место 
в Первом дивизионе. В этом сезоне мы 
шли на втором месте, но, к сожалению, 
большое количество футболистов по-
среди сезона покинули клуб из-за 
окончания контракта и пришлось до-
играть сезон с недостатком игроков. Но 
несмотря на это, у команды есть потен-
циал и стремление перейти в Высшую 
Лигу Боснии и Герцеговины.

- Как часто вы бываете в Абхазии 
и какое место Родина занимает в ва-
шей жизни?

- Последние два года я не был в 
Абхазии, из-за ситуации с переходом 
в боснийский клуб. Однако ранее каж-
дое лето я приезжал туда. Абхазия за-
нимает особое место в моей жизни. Я 
чувствую сильную связь с ней и осоз-
наю ответственность, которая лежит 
на мне, как на единственном предста-
вителе Абхазии в профессиональном 
европейском футболе. Это мотивиру-
ет меня прилагать больше усилий на 
поле. Несмотря на временную разлуку, 
я духовно связан с Абхазией и мечтаю 
однажды вернуться туда после окон-
чания профессиональной карьеры и 
создать футбольную академию, чтобы 
делиться опытом с юными абхазски-
ми спортсменами и помочь развитию 
футбольной культуры в своей родной 
стране.

По итогам беседы с Айнаром Эшба 
можно предвидеть, что его цели и 
амбиции приведут к яркому будуще-
му в профессиональном футболе. Фе-
дерация футбола желает ему даль-
нейших успехов и процветания в его 
профессиональной карьере. 

Мы надеемся, что талант и усер-
дие приведут Айнара к новым высо-
там, и он будет вдохновлять молодое 
поколение абхазских футболистов 
своим примером.

Дмитрий Басаргин

Банк Абхазии на 
Международной выставке 
в Гонконге

Наши в Москве: Батал Аршба - 
первый абхазский студент, 
возглавивший научное 
сообщество МГИМО  

Интервью с воспитанником гагрского футбола Айнаром ЭШБА.

"Мой первый опыт в профессиональном футболе
 я получил только в этом году в составе  

боснийской команды «Слобода Новый Град" 

В дар Сухумскому 
кафедральному собору

Благотворительный фонд Святого мученика Вонифатия по 
инициативе Императорского православного палестинского 
общества передал в дар Сухумскому кафедральному собору 
частицы мощей Святого апостола Симона Кананита. Также 
в дар кафедральному собору передан медальон-реликварий 
"Святой апостол Симон Кананит", который хранился у ди-
ректора Научно-исследовательской независимой экспертизы 
им. П. М. Третьякова Александра Чвалы. Серебряный с золо-
чением медальон, произведенный в Италии, датируется пред-
положительно последней четвертью XVII – началом XVIII 
века.

Глава АПЦ Виссарион Аплиаа назвал это событие симво-
личным, поскольку оно совпало с днем памяти преподобно-
го Виссариона Египетского. «Для нас, как для православных 
христиан, это большая радость», - приводятся слова Аплиаа. 

Елена Векуа


